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２００９年１１月７日（星期六） 
 

  以下为财经事务及库务局局长陈家强今日（十一月七日）出席香港公开大学

金融高峰会致辞全文（只有中文）： 
 
方(正) 主席、梁(智仁)校长、各位嘉宾： 
 
  大家好! 
 
  我很高兴今天出席香港公开大学成立二十周年校庆「巩固香港国际金融中心

地位的机遇与挑战」金融高峰会。 
 
发挥优势 迎接挑战 
 
  二十年的时间转眼过去了，香港的经济在过去二十年的起伏很大，当中有危

亦有机，相信在座的各位都有所体会。但整体来说，我们在这段时间有高速的经

济增长，香港也由制造业经济体转成一个国际商贸和金融中心，其间我们经常要

面对挑战和竞争。这个过程就犹如越野赛跑，但最大分别是我们在经济发展的竞

赛是没有冲线这一刻，因为赛事根本就没有终点，比赛是持久的，赛道环境经常

会有变化，而参赛也没有报名限期。在市场中那一门生意做得出色，自然有对手

落场参赛，而更多竞争可能会令市场壮大成长，但只有在前列位置的参赛者才会

分享到最大的收获，我们只能不断提速，要跑得更快、跑得更前，保持领先优势。 
 
  香港今天的国际金融中心地位是通过竞争奠定，备受国际市场认同，只要我

们不断提升市场质素，努力优化规管制度，自强不息，一定可以经得起考验。 
 
  金融业是香港经济的重要支柱。高度开放和国际化的市场、与海外主要市场

接轨的规管制度、法治精神、信息和资金的自由流通，都是香港作为亚洲时区首

要国际金融中心的优势。然而，在面对全球化竞争时，必须时刻提升自己的实力，

走向高增值的知识型经济，维持领先优势。 
 
  目前我们是国内企业的融资中心。我们要加强这方面的竞争力，吸引更多内

地及海外的企业来港上市及融资。随着亚洲包括国内的财富增加，资产管理将会

是一个重大的市场。我们要积极发展本港的基金和财富管理行业。人民币逐渐开

放，我们要把握这机遇，积极开拓离岸人民币市场。 
 
 
 



  我们要充分利用「一国两制」下的机遇，配合国家的整体发展需要，在维护

国家金融安全的原则下，发展为汇聚国内外资金及人才的国际融资、资产管理和

离岸人民币业务中心。 
 
市场发展 
 
  在证券市场发展方面，为了加强我们上市融资中心的吸引力，香港联合交易

所已不断扩大公司注册成立的核准司法管辖区名册，以便海外公司申请在联交所

上市。二零零九年九月，港交所发出海外公司申请上市的指引，引入利便市场的

首次公开招股审核常规。 
 
  此外，港交所亦正就巩固香港作为矿业及勘探公司重要上市中心的地位的建

议进行咨询，而交易所亦正研究允许在港上市的内地公司聘用获认可的内地会计

师事务所为审计师。 
 
上市公司披露股价敏感资料 
 
  香港证券市场能有今日国际认可为有质素的市场，其中一个至为重要的因素

是得到投资者的信任。我们有高水平的监管制度。公司上市须经过严紧的审核程

序，而在上市招股时，我们奉行披露为本，令投资者有充份的信息作出决定。这

个以市场主导的模式令香港证券市场蓬勃发展。随着国际间对投资者掌握信息日

益重视，同时要壮大市场发展，首要工作是优化投资者保障。在今年年底前，我

们将就把上市公司披露股价敏感资料的若干规定订为法定要求作公开咨询。这项

措施的目的是让市场逐渐建立适时披露股价敏感数据的文化，从而提升市场的透

明度，增强市场信心。我们也构思在法例上订立 “安全港”，以确保因合理原因

而没有披露数据的情况不会触犯法例。 
 
  上市公司适时向投资者提供股价敏感资料是一个基本责任。过往，部份市场

人士对建议有保留，他们或许关注这可能加重遵从成本而影响我们的上市市场吸

引力，但我们细心思考，认为增加对投资者的保障是必须的。投资者适时获取股

价敏感资料的权利是应得到肯定和受到上市公司重视。长远来看，当市场质素提

升后和投资者有更充份的保障，市场的吸引力会相对地增加，令更多本地、内地

和海外的机构和个人投资者参予我们市场的买卖。这其实也是对市场资金流通或

公司筹集资金发展业务有所帮助。 
 
无纸化证券市场 
 
  证券及期货事务监察委员会(证监会)和港交所及证劵登记公司总会正共同

拟备一个无纸化证券市场的运作模式，以消除目前《公司条例》中因纸面股票所

做成的限制，便利建立一个可以电子方式持有、证明及转让公司股票的架构，推

动金融基础设施现代化、提高股东透明度、促进企业沟通和加强对投资者的保障。 
 
 



投资者的保障 
 
  一个金融市场要蓬勃发展，首先要得到投资者信任。政府、香港金融管理局

和证监会均致力维持和促进一个公平、具效益和有序的金融市场，让投资者得到

保障和促进市场发展。在雷曼事件中，监管机构已汲取教训，并在过去一年积极

推行完善投资者保障措施。因应投资产品趋向复杂化，监管机构已就投资产品数

据披露、销售过程、中介人销售守则等事宜作出改善，以便投资者权益得到更多

的保障。政府亦将在年底前就成立投资者教育局和金融纠纷调解机制作公众咨

询。 
 
成立投资者教育局 
 
  现时投资者教育的工作由各个金融监管机构和专业团体等，因应其个别的工

作范畴而各自推行，似乎并没有一个独立的机构，能够从宏观的角度审视社会上

对投资者教育的需要，以及协调和推行跨界别投资者教育的工作。 
 
  我们将在年底咨询公众有关成立跨界别投资者教育局的建议，以加强向公众

灌输金融知識，并提高他们在金融方面的认知程度。 
 
金融纠纷调解机制 
 
  个人投资者与金融机构往往存在着一些讯息或权力的不平衡。举例来说，一

个小投资者对一件复杂的金融产品所获得的信息以至了解，都远较发行或销售该

产品的金融机构为少。正因为如此，我们认为有必要协助小投资以简单、便宜及

快捷的途径来解决与金融机构之间的纠纷。我们参考过英、美、澳及新加坡的经

验，理解到它们都设有某种形式的调解机制。我们将在年底就设立金融纠纷调解

机制作公开咨询。构思中的方案是协助遇上问题的投资者透过简易而快捷途径解

决纠纷。 
 
资产管理中心 
 
  尽管受到全球金融危机冲击，香港的资产管理业务仍然稳健。截至二零零八

年年底，香港的基金管理业务的合并资产总值为 58,500 亿港元，其中有超过 64%
的资产来自海外投资者。 
 
  内地经济蓬勃发展，形成财富累积效应。在二零零八年，中国证监会公布了

措施，让内地合资格的基金管理公司根据 CEPA 在港开展业务。这有助吸引更多

内地基金管理公司在香港经营，从而扩阔香港金融中介机构的广度，以及促进香

港发展成为内地投资者的首选资产管理中心。政府亦会和金融监管机构继续推动

香港的资产管理业务，以及加强香港作为亚洲主要资产管理中心的地位。 
离岸人民币业务中心 
 
 



  在离岸人民币业务中心方面，日前，总理温家寳明确确定香港是国家金融改

革的试验场，说明中央支持香港发展离岸人民币业务，推广人民币区域化和国际

化。 
 
  香港对人民币的需求是市场化的，故此利用香港可以有效地测试国际市场对

人民币的认受性，是最适合为内地推进资本帐目开放及为人民币境外流通提供可

靠而有效的试验场地。我们会与市场人士研究，同时向中央争取，引入更多人民

币产品及服务，并把人民币结算服务推介到亚洲周边地区，从而巩固香港作为离

岸人民币业务中心的地位。 
 
结语 
 
  总括来说，来年我们的主要目标有二：即改善监管架构并加强对投资者的保

障，及促进市场发展。时代在不断演变，我们为了应对新的挑战，需要不断鞭策

自己，进步求变。我们必须在竞赛中，力求争先，越过一个又一个的高峯，放眼

未来的机遇，将香港金融中心的地位推上更高的台阶。 
 
  在公开大学成立二十年之际，我能够和大家分享我对香港发展的看法，实在

难得。我很认同香港公开大学在培育人才，因材施教方面作出的贡献，我相信公

开大学未来会继续为有志向学的人士提供优质教育。 
 
  多谢各位！  

完 

 


